

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.— Provincias, trimestre, CINCO. Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.— Cuba y Puerto Rico, trimestre DIEZ.— Filipinas, trimestre QUINCE.

25 ejemplares, 75 céntimos.

La Libertad

OFICINAS

Barquillo, 45, ent.º dech.º

Director, D. Javier Betegón.— Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité rue Caumartin, 61, director, Mr. Lorette.— Anuncios y correspondencia en España al Administrador Telf.º 4.181

DOCTORES VEITA, Dentistas Americanos. Espoz y Mina, 1. Sistema especial de dentaduras postizas; garantía en los empastes y orificaciones, por nuevo método.

EL RIOJANO, Confeitería, Mayor, 12. Postre variado cada día. Viernes: Imperial al Rhum.

Vinos de Huelva. Los mejores y más selectos. Bodega, Caballero de Gracia, 37.

El Banco general de Madrid. Se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y del extranjero.

Astilleros, dique y talleres. De Vea-Murguía Hermanos, en Cádiz. Construcción y reparación de buques. Fundación de metales para toda clase de construcciones.

LA LIBERTAD

TEATROS Y PERIÓDICOS

En París, según comunican a La Correspondencia, ha surgido un conflicto entre los críticos teatrales y el director del teatro del Gimnasio, a consecuencia de una cuestión promovida por la administración de Le Petit Journal.

Parece ser que el crítico del popular diario parisien, a consecuencia, sin duda, de alguna de sus crónicas, ha sido privado de la butaca que se le enviaba para los estrenos de orden del empresario.

Habiéndose hecho las oportunas reclamaciones, fue negada por la dirección del teatro la obligación de las empresas teatrales de facilitar billetes a la prensa, y entonces han acudido al presidente del Círculo de la Prensa para que, puestos de acuerdo los directores de los periódicos, tomasen la actitud que conviniese contra el Gimnasio y demás teatros que imitasen su conducta, y a su vez, el director del teatro espera que sus colegas imiten su ejemplo, rompiendo toda clase de relaciones con los periódicos, siempre que haya motivos serios de queja por la apasionada crítica de los mismos.

Hasta aquí los hechos. Penetremos ahora en el fondo de la cuestión.

Hace ya tiempo que algunos críticos de teatro, fluctuando entre dar al público con exacta sinceridad la opinión que le merecen las obras teatrales o caer del lado de la benevolencia, correspondiendo a las atenciones que con ellos se usan en forma de almuerzos, paños, lisonjas y adulaciones, proclaman como un ideal la supresión del billete gratuito, que rompería las ligaduras que atan al crítico, reintegrándole en su independencia. Para lograrlo sería preciso que el periódico comprara las localidades y el teatro pagara los anuncios.

Hecho esto, se ofrecen a nuestra consideración dos cuestiones: Primera. ¿Quién perdería más con ese arreglo...? Segunda. ¿Conveniría eso al público en particular y al arte en general?

Nosotros creemos, en cuanto a la primera cuestión, que es inútil calcular quién sería el perjudicado... En suma, bajo el aspecto mercantil, nada mejor que la reciprocidad ahora establecida.

El teatro facilita, con mano bastante generosa, billetes a la prensa, y ésta le corresponde con el anuncio y el reclamo. Este último, realmente, se concede con bastante larguía.

En la sección de espectáculos se excita al lector a concurrir al teatro con la añagaza de que tal ó cual obra continúa llevando al teatro X número y distinguido público. Pero como el crítico no tiene que ver nada con esa sección, pueden quedar las cosas como están. El caso es (puesto que estima la sección de espectáculos como un anuncio vulgar) averiguar si el crítico debe ó no debe tener butaca gratuita.

Rotas las hostilidades, en un caso extremo, y dando el teatro en no mandar el anuncio al periódico, y este en no mentar siquiera al teatro, creemos que a la larga el periódico perdería. (Que ganaba con no publicar noticias del teatro) Nada. El público echaría de menos aquella sección que otros periódicos conservan, y semejante deficiencia produciría un descenso en la venta, sin que por esto faltaran al teatro otros medios de anunciar sus espectáculos.

Nosotros creemos que el arte ganaría desligando al crítico de toda obligación con las empresas teatrales.

Hay críticos que tienen predilección por un teatro donde se ven más favorecidos que en los otros: todos los aplausos son para el empresario aquel y para aquellos actores, y es tolerante con las obras que representan.

Por el contrario, es inútil que un actor se esfuerce en agradar, y que una empresa presente las obras en las mejores condiciones... como el crítico tenga enemigos con la empresa.

Así, pues, si llegara un día en que teatros y periódicos anduviesen a la grana, creemos que perderían los dos, rompiendo con la costumbre ahora establecida.

Pero en aquel caso, lo mismo que ahora, sería mejor para el arte que no existieran vínculos de gratitud entre el crítico serio y las empresas.

Madrid

MADRID ANTIGUO

El San Bruno de los Cartujos. Muchísimo tiempo hace y donde hoy existen las casas contiguas a la dirección de hidrografía, existía la Hospedería de los Cartujos que tenía, el oficio que su nombre indica.

Sobre la gran puerta de entrada de la hospedería, estaba colocada la imagen célebre del San Bruno de Perseira, que es la misma de la cual se dijo que hablará a no ser Cartujo, tanta era la verdad de la escultura.

Transcurrieron los tiempos sin alteraciones para la hospedería y estaba tranquilo en su nicho el santo, mientras todo cambiaba a su alrededor en la calle donde se encontraba.

Pero llegó la invasión francesa, y el edificio varió de destino por la supresión de la Hospedería de orden del general francés, quitándose por tanto la imagen del nicho que ocupaba.

Vino la restauración, y volvió el bandido San Bruno a ocupar su puesto en paz y en gracia de Dios, pero juróse la constitución y volvió a descender el santo del nicho por segunda vez.

Corrió así algún tiempo hasta que llegó el año 1833 y con él la extinción del Gobierno constitucional, y el viaje a Cádiz del rey Fernando.

Celebrábanse con fiestas, iluminaciones y público regocijo, estos dos males de la patria, y todo era alegría y satisfacción por todas partes.

El nicho donde antes estaba colocada la imagen de San Bruno, apareció cubierto por un transparente, en el cual, y con letras tan manas se lee la siguiente décima que puede pasar por modelo de poesía palaciego-absoluta:

El prodigio de las artes, el San Bruno de los Brunos, el perseguido de todos, el que admiró en todas partes; el que... ¡oh mi Dios! no me apartes de tenerle devoción; el que dos veces baleón ¡este nicho convertido... ¡Gracias a Dios que ha caído la infame y negra función!

Estos versos iban firmados por un señor Malo, y a fe que si el autor lo era, no se quedaban en zaga los versos.

Por dónde la imagen artística, que luego fué a parar, considerada como valiosa joya de escultura, a la Academia de San Fernando, dió ocasión al mayor disparate y a la más grande prueba de la imbecilidad humana.

EL BARBERILLO DEL AVAPIES.

EMPAREDADOS

La Justicia dedica su artículo de fondo a las «Evoluciones». Es un trabajo consagrado a los posibilistas. A más republicanos pudo extenderlo el colega.

- Incluso a los de su parroquia. Monárquicos antes del 68. Federales el 73. Unitarios el 75. Zorrillistas el 76. Revolucionarios el 86. Antirevolucionarios después del fracaso Villacampa. Oportunistas ahora. Y mañana.... Noherlemson acaso podía pronosticarlo. Porque eso es cuestión de meteorología.

De la misma Justicia:

- El Sr. Moret ha publicado un artículo kilométrico en La Correspondencia. Moret principia su artículo diciendo que esto está corrompido. Es mucha verdad. Y la noticia tiene muchísima gracia publicada por el Sr. Moret. Si no gracia, por lo menos tiene lógica. Porque el Sr. Moret tenía, al escribir, la pluma al alcance de sus narices. Y sabido es que el Sr. Moret tiene las narices metidas en el plato fusionista. Y... ¡es claro! Olla a corrompido.

Palabras... palabras... sucesos...

- Del País: «La revolución de Septiembre se hizo al grito de España con honra, lo que condensado en la atmósfera sólo espera una ocasión, que no está lejos, para estallar.» Se hará al grito de España con honra ó con crédito. Sobre todo con crédito, ¿eh? Porque ya sabemos lo que hacen los zorrillistas con los molinos y las desgracias que forjan contra la patria. Convertirlos en jugadas de Bolsa. Y si no quis lo diga Ariel. Que en tales casos juega a la baja por cuenta del Sr. Ruiz Zorrilla. Y... ¡aliquid chaputur.

Dice El Resumen que el pueblo no puede echar el buen buen humor por la ventana, porque no lo tiene. ¡Vaya si tiene buen humor! ¡Pues poco que se rie de las exajeraciones de la oposición!

El Resumen dice que todos los diputados provinciales están atacados del dengue... político. Muy malos deben estar, en efecto. Se les va la cabeza con frecuencia. Y mudan de cabeza como de camisa. ¡Y aun más...

Por un voto venció en la Diputación el señor España. Si se constipa ese voto... ¡No hay España, Veremundo!

DIAPASON.

CRONICA EXTRANJERA

Se imponen los caloríferos.

A pesar de la gran resistencia pasiva hecha por la Compañía general de ómnibus de París, el constante clamoreo del público y de la prensa ha obligado a dicha Compañía a la instalación de un nuevo sistema de caloríferos en los ómnibus y tranvías.

La compañía, a pesar de ser muy poderosa, no es muy espléndida, pues teniendo diariamente en circulación, entre tranvías y ómnibus, de 1.000 a 1.100 carruajes, sólo ha ensayado el nuevo sistema de calefacción en 40 carruajes, prometiendo hacerlo extensivo a 50 ómnibus de 40 asientos y 50 ómnibus de 26 asientos.

Nosotros para las compañías de tranvías de Madrid no nos atrevemos a pedirles que instalen caloríferos en los carruajes, pero nos alegraríamos que todas, y especialmente la del Este, cumplieran bien con los reglamentos, cerrasen por completo la puerta delantera, y en los días de barro obligaran a los cocheros a que complacieran al público que los paga, parando en los pasos adoquinados etcétera, etc.

Un marinista ruso.

En la Exposición universal de París de 1889, primero, y en el último salón de París después se dió a conocer como buen marinista el pintor ruso Gritsenko.

Gritsenko, como acompañante del príncipe imperial de Rusia, ha realizado un hermoso viaje de vuelta al mundo, tomando apuntes, haciendo bocetos y pintando cuadros de aquellos trozos del natural que más impresionaron su imaginación de artista.

Con todos estos trabajos el pintor Gritsenko ha formado una exposición que se inaugurará el día 2 de Enero próximo en la calle Lafayette (París).

Y ya que de exposición de cuadros tratamos, diremos, que así como el hombre tiene seguidamente ideas que en nada se relacionan unas con otras, en los hechos de la vida sucede lo propio. A la exposición de la pintura holandesa que en París se ha realizado, va a suceder una exposición bastante menos artística, pero mucho más práctica; una exposición culinaria, sustituyendo a los cuadros los pollos y los faisanes, y a los pinceles las cacerolas y marmitas.

Museo Galliera.

El día 2 de Enero de 1892 la villa de París tomará posesión de las nuevas construcciones del museo Galliera y de los hermosos jardines que lo rodean.

En 1878 la duquesa de Galliera donó a la villa de París los terrenos que ocupan Museo y jardines, con la condición de que se construyese el Museo, agregando además la modesta suma de 6.500.000 francos.

El nuevo museo Galliera, ha sido construido en la calle de Pierre-Charron.

Una estatua de Praxiteles.

El museo del Louvre de París, acaba de hacer una buena adquisición, con la estatua en bronce de Dionisio, obra de Praxiteles.

Esta joya artística, formó parte de la colección de Focades-Pacha, el célebre gobernador de Creta.

Mujeres que se pegan.

Anteayer, a las once de la mañana, la policía de París se vió y deseó para poder detener a una enfurecida mujer.

La señora Julia Blanchard que habitaba en la calle Juana de Arco, después de un largo y acalorado diálogo con la señorita Guibart y de prodigarla cuantas animadas frases le dictaban los celos, se arrojó sobre ella, produciéndola con un cuchillo una profunda y grave herida en el costado izquierdo. Cuando se presentó la policía, la señora Blanchard se daba tal arte para esgrimir el cuchillo, que aquella tuvo que apelar a una estratagemata para poderla prender.

Siete maridos.

Un periódico americano dice, que en los Estados Unidos existe una señora que acaba de desposarse con su séptimo marido, que es hermano de su primero y quinto esposo.

Los dos primeros maridos, murieron. El tercero resultó casado anteriormente, por lo que esta señora lo cedió a su primer mujer. El cuarto y quinto murieron durante el matrimonio. El sexto pidió y obtuvo el divorcio el primer día de matrimonio al enterarse que había tenido cinco antecesores, y el séptimo la ha buscado expresamente para casarse, con el único objeto de hacer ciertas averiguaciones acerca de unas fincas pertenecientes a sus dos hermanos que con ella casaron.

Esta mujer tiene ya sesenta años, lo cual es de presumir le fimpida buscar el octavo marido.

SILUETAS DEL DÍA

¡ADIÓS, 91!

—Dios te guarde, año nuevo; qué criaturita más mona eres.

—Quítate de aquí, vejatorio, que vengo decidido a hacer falices a los hombres y me estás estorbando.

—Adiós, pues, rapazuelo.

(Epigrafe de un grabado muy malo en un almanaque de 1871.)

Cuando den en el reloj las doce de esta noche pasaremos de un año a otro. El antiguo niño de la chichonera y los molletes estará dando al viejo de la gnañaña al hombro y la muleta llena de ilusiones humanas en la mano, el tradicional puntapié y éste tomará el camino de la eternidad.

Ya van pasando, mejor dicho, ya han pasado de moda los juicios en verso, de lo que ha de ser el año en que se entra; pero yo casi me atrevería a transcribir aquí algunas de las de profecía Pero Grullo, para consuelo mío y de mis semejantes.

En el año 92, es indudable, buen testigo Quevedo:

«no hay remedio que será el perdido más perdido quien menos tiene y más da.»

Creo que en este año tendrá justísima aplicación aquella profecía que asegura que entre las mujeres habrá muchas que lleguen a tener hijos, siempre que concurran para ello las precisas circunstancias y que éstos serán sin remedio hijos de sus padres.

El talento de Pero Grullo llegó más allá, indudablemente, que el del Zaragozano. Este hizo su juicio para unos cuantos años nada más, y a este fin tuvo que consultar a los astros muy cuidadosamente; aquél lo hizo para mientras el mundo exista.

La mano cerra-la será siempre puño; verde y con asa, casi siempre será alcarraza; el hermano de nuestro padre será siempre tío nuestro; en fin; el juicio para 1892 nos lo da hecho el profeta Grullo, y no hay para qué molestarse en vaticinar, aunque nunca mejor ocasión que a la entrada de año nuevo.

El 1891 se va esta noche. ¡Cuántas mudanzas de fortuna se lleva consigo... como todos los anteriores!

En su muleta llevará millares de millares de esperanzas desvanecidas y de halagüeñas sorpresas. La tan usada frase «año nuevo vida nueva», se repite hoy en todas las casas.

El padre que hablando a sus hijos de lo desapicados que han sido en 1891, les dice: «año nuevo vida nueva; hay que estudiar más.» El amo que amonesta a sus criados por los holgazanes que han sido, les dice: «hay que trabajar más; año nuevo, vida nueva.»

La esposa amante que se queja de las infidelidades de su marido, le dice: «has de dejarte de todos esos devaneos que a mí me hacen tan desgraciada; año nuevo, vida nueva.»

El novio que promete a su adorada ser más constante y trabajar más para lograr cuanto antes el himeneo, remata sus protestas con la consabida frase: «año nuevo, vida nueva.»

Pero generalmente la vida cambia poco y dentro de unos días el año 1892 se parecerá al 1891 como un huevo a otro huevo en lo referente al proceder de los mortales.

De todas maneras, bueno es que el hombre haga buenos propósitos aunque no llegue a convertirlos en realidades, porque eso quiere decir que tienen razón los filósofos que afirman rotundamente que nuestra tendencia es siempre a la virtud y al mal es obra más que nuestra, de las piasas circunstancias que nos rodean y muchas veces de nuestro estado patológico.

Lombroso sabe de esto último mucho más que yo y entre él, Salillas y algunos otros que se dedican a estudiarnos a nosotros por la parte mala podrán demostrar fácilmente que no somos del todo malos.

Y si el año 92 es bueno, entonces... también nosotros podremos serlo. Porque ¿quién con buena fortuna se ocupa en buscar el daño para el prójimo?

No puede terminar sin dirigir una suplicante mirada al cielo para que depara un año 1892 que en nada se parezca al 91, a quien Dios confunda al recibirle cuentas de sus hazañas para con este servidor humilde de sus lectores, a quienes desea un año feliz

J. MUÑOZ DE QUEVEDO.

VIDA POLÍTICA

Ni las cuestiones de Cuba, ni las de presupuestos, quitan el menor interés a la cuestión de nuestras relaciones comerciales con Francia.

La esperanza de que quizá el Gobierno francés pueda contar con el apoyo del Parlamento para venir a una solución que armonice los intereses de unos y otros, hace que se lean con ansiedad los periódicos de la vecina república, y se comenten con interés vivísimo las declaraciones del Gobierno francés.

La actitud de éste no ha cambiado, pero tampoco ha variado en un ápice la actitud de la Cámara.

Mr. Richi ha presentado oficialmente su informe, cuyos particulares eran conocidos por el Senado francés mucho tiempo antes de la votación de las nuevas tarifas. No es de esperar, por tanto, que las Cámaras vuelvan de su acuerdo, pues ya sabrán que nuestros vinos, no necesitan del alcohol alemán para tener 12 ó 14 grados, y sin embargo la declaración de Mr. Richi demuestra, hasta la evidencia, que la escala alcohólica que se fija en las nuevas tarifas es abrumadora.

Bajo la base de la tarifa mínima, no podemos tratar, ya que lo hemos repetido cien veces, y demasiado lo sabe el Gobierno francés; precisa, por lo tanto, la variación de la escala alcohólica, como base primordial para comenzar a tratar.

En ese sentido se dice que trabaja el Gobierno francés, aunque nada se sabe oficialmente acerca de sus proyectos.

Antes de 1.º de Febrero no será posible presentar a las Cámaras los nuevos presupuestos, pues aparte de los trabajos que se realizan en los departamentos respectivos, para introducir todas las economías posibles, el estudio del presupuesto de ingresos llevará todo el tiempo que falta hasta aquella fecha, pues ha de formarse con arreglo a un plan acordado en Consejo de ministros, y ofrecerá algunas novedades.

Es completamente inexacto, que el Sr. Camacho haya intentado abandonar el puesto de gobernador del Banco de España, que ocupa muy a satisfacción del Gobierno y contando con la absoluta del Consejo de administración de aquel establecimiento de crédito.

En el ministerio de Ultramar se trabaja activamente en la confección de los presupuestos de las Antillas.

El Sr. Romero Robledo se halla dispuesto a presentar un presupuesto donde se hagan economías por valor de más de dos millones de pesos.

En los ramos de Guerra y Marina, no se hará supresión alguna ni en el personal ni en el material, y no obstante, las economías alcanzarán una cifra considerable.

Nada puede afirmarse respecto a determinados proyectos que el Sr. Romero Robledo tiene en estudio sin incurrir en grandes inexactitudes.

El ministro de Ultramar, estudia con gran interés una reforma importante en el ramo de clases pasivas, pero trazado su plan en líneas generales tan solo, es prematuro cuanto de él se diga, aunque si podemos adelantar que sus proyectos serán tan beneficiosos al departamento y a los intereses cuya administración le están confiados, como todos los demás que con relación a otros ramos ha estudiado ya el Sr. Romero Robledo y puesto en práctica en el nuevo presupuesto.

Ayer estuvo en el Congreso el Sr. Castelar, y por parte de algunos hubo un pequeño interés, en arrancar al ilustre tribuno alguna declaración importante, sobre las corrientes de fusión entre liberales y posibilistas; pero el Sr. Castelar se limita a exponer breves consideraciones sobre los problemas económicos, declarándose más partidario que nunca de las economías.

Ni el Sr. Cánovas ha conferenciado con el Sr. Rothschild ni el Gobierno trata de hacer ningún empréstito.

Ciertas noticias debían darse al público con mayor seguridad, en cuanto a su exactitud, por el efecto que pueden producir en nuestros valores.

Los diputados por Pinar del Río, Sres. Rodríguez San Pedro, García San Miguel (don Crescente), Pérez Castañeda y Figueroa (don Alvaro), visitaron ayer tarde al señor ministro de Ultramar, para ocuparse de la proyectada supresión de dicha provincia.

CONSEJO DE MINISTROS

Poco después de las once se reunieron en Consejo los ministros de la Corona bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El Sr. Cánovas hizo, como de costumbre, un resumen de los principales acontecimientos de política exterior, deteniéndose muy especialmente en la cuestión de las prórrogas de los tratados.

Terminado el examen de estos asuntos, dió cuenta a S. M. el Sr. Cánovas de los resultados obtenidos con el último empréstito y de los trabajos hechos por el gobierno en la cuestión arancelaria, poniendo después a la firma de S. M. el decreto que acompaña a los nuevos aranceles y que juntamente con estos publicará mañana la Gaceta.

El señor ministro de Ultramar puso a la firma varios decretos de carácter administrativo y el de nombramiento del Sr. Bergamín para la dirección de Hacienda del ministerio de Ultramar.

S. M. la Reina firmó después otros varios decretos de transferencias de crédito, reformando la organización de la junta de saneamiento del puerto de Cartagena, autorizando la permuta de los gobernadores de Soría y Salamanca, y el paso a la escala de reserva del coronel Sr. Iriarte.

SERVICIO TELEGRAFICO

«LA LIBERTAD»

EXTERIOR.

Concesión provisional.

La Cámara de diputados ha acordado la concesión provisional de una duodécima parte del presupuesto. Mr. Rouvier pidió a dicho cuerpo que prosiguiera sus tareas hasta la definitiva aprobación del presupuesto próximo.

Una carta del conde de París.

El conde de París ha escrito al conde de Haussouville con ocasión de la muerte de monseñor Freppel, manifestándole que en tanto que dure la república, no se encontrarán en Francia garantidos debidamente los grandes intereses religiosos; la reconciliación entre los poderes civil y religioso nunca será sincera, y sólo el desarrollo de los intereses católicos podrá contener las ardientes pasiones que amenazan a la sociedad, y para lograr semejante desarrollo la iglesia necesita gozar verdadera libertad, que únicamente puede proporcionarle la monarquía.

Opiniones de un periódico.

El periódico La Liberté insiste en sostener que si se conceden a España, Suiza y Bélgica ciertas facilidades comerciales, no radundarán en perjuicio de la fortuna de Francia; por el contrario, la seguridad que dará la neutralidad simpática de España, permitirá al erario francés realizar importantes economías.

Los nuevos aranceles en Francia.

Conforme anunció un telegrama anterior, ha pasado al Senado el proyecto relativo a los nuevos aranceles de aduanas. El Senado ha procedido hoy mismo al debate de dicho proyecto, aprobándolo, excepto en la parte referente a los cañamos cardados y petróleos, manteniendo para estos últimos los derechos de 24 y 18 francos respectivamente, según sean ó no refinados.

A causa de esto, el proyecto deberá volver otra vez a la Cámara de diputados, y mientras no se resuelva este conflicto parlamentario no podrán promulgarse las nuevas tarifas. El Senado aprobó después, sin debate, el proyecto votado ya por la Cámara respecto al presupuesto provisional de una duodécima parte del ejercicio. Mañana habrá sesión.

Consejo de ministros.

A primera hora de la noche se encuentran reunidos en Consejo los ministros. Corre el rumor de haber presentado su dimisión el de Justicia.

Felicitaciones á Su Santidad.

ROMA, 30.

Con motivo de la entrada del nuevo año hoy han cumplido á S. S. León XIII los diplomáticos que no lo habían efectuado aún. Todos se muestran admirados de la lucidez de su espíritu y vivacidad de sus ideas. La entrevista con M. Balmás, embajador de Francia en el Vaticano, duró sesenta y cinco minutos y fué particularmente afectuosa.

Crisis resuelta.

BICHARREST, 30.

Se ha resuelto la crisis ministerial, encargándose el Sr. Carp de la cartera de agricultura, industria y comercio, el Sr. Sherman de la de Hacienda, y el Sr. Marghiloman de la de Justicia, en sustitución de los dimisionarios Sres. Mano, Sitrbey y Sourza. El Sr. Mano, ha sido designado para la presidencia de la Cámara.

La Legión de Honor

PARIS, 30.

El Diario Oficial publica hoy los nombres de los caballeros de la Legión de Honor á favor de los Sres. Bile, médico de la compañía de los ferrocarriles del Norte de España, residente en Madrid, y Dussac, presidente de la Cámara de comercio de la Habana.—Fabra.

INTERIOR.

De nuestro corresponsal especial.

Unión de conservadores y reformistas

Barcelona, 31 (11:50 mañana.)

Anoche se celebró una gran reunión en el círculo reformista de esta capital, acordándose ofrecer el testimonio de la más completa adhesión al gobernador de esta provincia, como representante que es del Gobierno de S. M.

También se acordó telegrafiar á los señores Cánovas del Castillo y Romero Robledo, asegurándoles la unión de los conservadores y reformistas de esta capital, que solo desean inspirarse en el más puro patriotismo.—Arcos.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, la siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden, de la cual nos ocupamos en otro lugar.

NOTICIAS

El Regium exequatur

Se ha concedido el Regium exequatur á Mr. Eugen Eichardt para que pueda ejercer el cargo de cónsul de Alemania en Bilbao; á Mr. Carey (E. C.) para el de cónsul de Bélgica en Alicante; á D. José Francisco Vegas, para el de cónsul del Brasil en Málaga; á D. Próspero C. Lamotte, para el de cónsul de Costa Rica en Málaga; á Mr. Thorvald Christensen Cuhnel, para el de cónsul de Dinamarca en la Habana; á D. Manuel Gómez de Aranjó Búrros, para el de cónsul de Portugal en la Habana; á D. Sagisamun Lo López de Rueda, para el de cónsul del Uruguay en Sevilla; á D. Modesto Pinaro, para el de cónsul del Perú en Santander; á D. Dimas M. Albarregas y Lallana, para el de vicecónsul de la República Dominicana en San Sebastián y Pasajes; á D. Roberto Schuabel, para el de vicecónsul de la República Dominicana en Aguadilla; á D. Federico Wsamer, para el de vicecónsul de Liberia en Barcelona; á D. Fulcran Muns y Morel, para el de vicecónsul del Uruguay en Maturo; á D. Juan Abrial, para el de vicecónsul del Uruguay en Vigo; autorizando con igual objeto á D. Antonio Georza Suarez, para el de vicecónsul del Brasil en Cartagena; á D. Avelino Fernández Montero, para el de vicecónsul del Brasil en Ferrol; á D. José Crosa y Costa, para el de vicecónsul del Brasil en Santa Cruz de Tenerife; á Mr. R-leigk F. Haydon, para el de vicecónsul de los Estados Unidos en San Juan de Puerto Rico; y á D. Antonio José de los Reyes, para el de vicecónsul de Portugal en el Puerto de Santa María.

Ha llegado á Las Palmas (Canarias) el vapor inglés *Briggella*, remolcado por el alemán *Kota*, que lo encontró en alta mar con el arbol de la hélice roto. El *Briggella* procedía del Brasil.

La suscripción nacional para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones ascendía hoy á 3.557.166'12 pesetas.

Oposiciones para abogados del Estado.

Habiendo desaparecido las causas por que fueron suspendidas las oposiciones que deben celebrarse para proveer 25 plazas de aspirantes á ingresar en el cuerpo de abogados del Estado, la Dirección general de lo Contencioso reproduce en la Gaceta de hoy la convocatoria, señalando el día 14 del próximo mes de Mayo para dar principio á los correspondientes ejercicios.

Las solicitudes de los que pretendan tomar parte en los ejercicios, deberán presentarse en la Refaría la Dirección general antes de las dos de la tarde del día 20 de Febrero próximo.

El Tribunal se constituirá el día 7 de Marzo.

Los aspirantes deberán acreditar la cualidad de españoles mayores de veintinueve años de edad, la de ser licenciados en derecho civil y canónico, y la de buena conducta moral y política.

El tribunal para estas oposiciones lo compondrán: el director general de lo Contencioso del Estado, como presidente, y los señores D. José María Carrascosa, D. Modesto Lorláns y Torres, D. Fernando Meilado, D. Bernardo Carrasco y D. Luis María Miguel é Ibarquán.

En la Gaceta de hoy hallarán los aspirantes, con toda extensión y minuciosidad, los programas de preguntas para los tres ejercicios de que han de constar las oposiciones.

Dice *La Correspondencia* que pasando ayer tarde en los alrededores de la Puerta de Hierro, acompañados de varios amigos, los capitanes Sres. Heredia y Rodríguez Espín, tuvieron la desgracia de lastimarse con unos sables que examinaban, el primero en una mano y el segundo se hizo una ligera herida en el cuello.

En la madrugada de hoy, á las cuatro próximamente, se ha declarado un incendio en la calle de Muñoz Torrero, pero afortunadamente quedó extinguido pronto.

Desde el 1.º de Enero estarán expuestas en la Universidad las listas de los doctores que forman el claustro electoral para senadores a fin de que puedan solicitarse las inclusiones ó exclusiones dentro de los veinte primeros días del citado mes.

Trabajo á los obreros.

El alcalde de Madrid Sr. Bosch y Fustegueras, secundando los deseos del Gobierno, interesado siempre en facilitar medios de subsistencia á las clases proletarias, y que para lograr esto fin tan deseado trabaja sin descanso, ha hecho fijar un bando de interés sumo para los obreros y que copiamos á continuación para que todos sea conocido:

«Esta alcaldía dará trabajo en las obras acordadas por el Excmo. Ayuntamiento y en los servicios municipales al mayor número posible de jornaleros que consientan los créditos que autoriza el presupuesto vigente.

Al efecto serán admitidos, en primer término, los naturales y vecinos de Madrid, circunstancia que debe acreditarse mediante la presentación de la cédula personal.

La alcaldía-presidencia, por medio de los alcaldes de barrio, inspectores y guardias, llevará á cabo las comprobaciones necesarias para cerciorarse de la exactitud de los datos que consten en las cédulas personales y entregará á los tribunales de justicia á los que incurran en lo consignado en los artículos 820 al 822 del Código penal.

Madrid 30 de Diciembre de 1891.—El alcalde-presidente, Alberto Bosch y Fustegueras.»

Un ladrón á domicilio.

En el Gobierno civil de la provincia, se presentó anoche un individuo dando cuenta de que en su casa de la calle de las Beatas, número 5, había descubierto un robo que ha debido verificarse en el transcurso de algunos meses, pues consistía en varias alhajas que no ha podido echar de menos en algún tiempo.

Sospechaba que el autor del robo fuese un sobrino suyo, y anoche mismo, la policía logró apoderarse de él en una casa de la calle de la Palma Alta, ocupándole varias papeletas del Monte de Piedad, extendidas á nombre de Pedro Gonzalez.

Por las noticias que de París recibimos, parece ser que el proceso del boulevard del Temple será muy breve.

El asesino que permanecía completamente indiferente, siempre que le hablaban de su crimen se encoge de hombros y contesta diciendo que le dejen en paz y no le hablen de cosas antiguas.

Quando va al palacio de Justicia, Anastay lo hace siempre en un carruaje de punto, yendo escoltado por los inspectores de seguridad.

Su aspecto es natural y su cara sonriente como si se avanzase con ver la atención que en el público despierta.

El traje que usa es el mismo que llevaba el día que cometió el crimen: este consiste en un pantalán obscuro, gabán azul y sombrero de alas planas.

Cuanta personas lo vean no creerán que es un criminal, pues sus ademanes y tipo le hacen sumamente simpático.

Siguen recibiendo las noticias que dan cuenta de las pérdidas causadas por el temporal de estos últimos días.

De Vinaroz telegrafían que se han perdido 12 embarcaciones de pesca, pereciendo 43 hombres.

De las lanchas perdidas, cinco son del distrito de Vinaroz, y cinco de San Carlos de la Rapia.

De las víctimas 11 son de Vinaroz y 32 de San Carlos.

El valor aproximado de las embarcaciones asciende á 69.000 pesetas.

Eclipse.

El superintendente del Observatorio naval anuncia para el 15 de Abril de 1893 un eclipse total de sol, que se verificará en las más favorables circunstancias para que pueda ser debida y completamente estudiado.

La línea central de la sombra cruzará la América del Sur, el Océano Atlántico y el Noroeste de Africa.

Su duración total será de cuatro minutos cuarenta y dos segundos cerca de Cereza (Brasil), y de cuatro minutos y diez segundos cerca de Bathurt (Senegambia).

A consecuencia de una denuncia presentada al gobernador civil de Barcelona, han sido procesados y suspendidos de sus cargos, el alcalde, un teniente de alcalde y 15 concejales del Ayuntamiento de Gracia.

La causa que ha motivado este acuerdo del gobernador de Barcelona, es que el ayuntamiento de Gracia se negó á cumplir una orden de la primera autoridad, que disponía la reposición de un empleado.

No es cierto, como equivocadamente han asegurado algunos periódicos, que en breve vaya á celebrarse un concierto en casa de la distinguida señora marquesa, viuda de Valdeiglesias.

La señora marquesa, madre de nuestro querido amigo el director y propietario de *La Epoca*, señor marqués de Valdeiglesias, eremos poder asegurar que por ahora no ha pensado en recibir por las noches á sus numerosísimos amigos.

Por segunda vez es anunciada por la dirección de Contribuciones directas, la vacante de los títulos de marqueses de Cenete y de Gele y de conde de Vinatea.

En el Centro del Ejército y de la Armada, el sábado 2 de Enero, dará el capitán de infantería Sr. Barado, una conferencia, cuyo tema será: La Historia Militar de España.

El príncipe Christian, que ha sido herido casualmente en una cacería por el duque de Connaught, á quien se le escapó el tiro, tiene sesenta años de edad. Perteneció á la casa Schlesveig Holstein y es yerno de la reina de Inglaterra.

El duque de Connaught, es futuro general del ejército inglés.

Se encuentra enfermo atacado de influenza el secretario de Estado de Su Santidad, monseñor Rampolla.

Dentro de algunos días publicará la Gaceta un decreto del ministerio de Fomento referente á la organización de las estaciones etnológicas que se irán estableciendo en España.

ña, con objeto de que los vinicultores puedan estudiar sus vinos.

Parece que por ahora se van á establecer dos estaciones, una en Logrono y la otra en Ciudad Real.

S. M. la reina ha nombrado alcaide de los reales alcázares de Sevilla, para sustituir al Sr. Solís y Jácome, que acaba de fallecer, al Sr. D. Alejandro Romero, hijo del marqués de Marchelina.

El Sr. Romero pertenece al arma de caballería, en cuyo cuerpo figura con el empleo de capitán; fué ayudante del comandante general de alabarderos D. Juan de Dios Córdoba, y es persona á quien recomiendan relevantes prendas de caballería, honradez y firmeza de carácter.

El Conde de París.

La Correspondencia de España, que tan bien relacionada ha estado siempre con la familia de Orleans, publica un telegrama de su corresponsal en París, según el cual parece ser que no carece de fundamento la noticia publicada por el *Daily News* acerca de la acuitud del conde de París, respecto á sus pretensiones á la corona de Francia.

El conde, aunque no está dispuesto á abdicar de sus derechos, se muestra muy desalentado ante los sacrificios pecuniarios que le impone la defensa de su causa.

Es tanto lo que ha disminuido su fortuna, que ésta apenas alcanza en la actualidad la suma de 400.000 francos.

El conde no quiere disponer en lo más mínimo del capital que su esposa ha heredado del duque de Montpensier, pues no está dispuesto á arruinar á sus hijos sacrificando su bienestar á la hipótesis de una corona algo lejana.

Hablando de la organización del partido, de los gastos electorales y de la subvención de la prensa, dice *La Correspondencia* que cuestan más de 300.000 francos al año, y la mayoría de los partidarios del conde se muestra poco generosa cuando de ayudar su causa se trata.

El corresponsal del colega noticiero termina su telegrama diciendo:

«El conde está fatigado de estos gastos, y el orleanismo sufre en estos momentos una verdadera crisis financiera. No tardará, probablemente, en dislocarse su organización por falta de fondos. Pero esto no quiere decir que el conde ablique sus derechos en lo más mínimo.»

Lotería Nacional.

En el sorteo celebrado hoy, han sido agraciados con los premios mayores los siguientes números:

24.730, con 120.000 pesetas, en Madrid; 14.631, con 60.000, en Madrid; 11.233, con 30.000, en Barcelona; 16.463, con 20.000 en Zaragoza; 4.437, y 22.307, con 8.000, y con 4.000 pesetas los números 9.471, 13.322, 399, 16.155, 11.528, 24.593, 20.161, 17.524, 12.457, 22.598, 4.608, 4.736, 5.493, 17.125, 6.997, 5.036, 24.998, 36.076, 25.262 y 13.171.

El entierro del Sr. Pajol y Camps.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del infatigable escritor é investigador de asuntos históricos Sr. Pajol y Camps, cuando aun se hallaba en el período mejor de su vida.

Las condiciones de historiador erudito é incansable investigador en el campo de la Arqueología, le llevaron á ocupar un sillón en la Academia de la Historia, y á su pluma se deben los trabajos siguientes:

Apuntes de las monedas que ha batido la ciudad de Gerona, Estudio de las monedas de Empurias y Rhode e n sus imitaciones, Gerona en la revolución de 1840, Melo y la revolución de Cataluña, Actas de las Cortes de Castilla, etc.

Entre todas ellas la obra que principalmente merece citarse, es la titulada *Cronica de Miguel Pavets*.

Descanse en paz el ilustre académico de la Historia.

Una desgracia lamentable.

En Córdoba fué ayer tarde al molino de Hierro de aquella ciudad, acompañado de su madre, un niño de seis años de edad llamado Baldomero Alvarez, se cayó este al Guadalquivir en un momento en que la madre se descuidó y dos molineros se echaron al agua con la mayor generosidad para salvarle, pero no obstante sus valerosos esfuerzos, no pudieron lograr su propósito y el niño pereció ahogado, no habiendo sido posible encontrar su cadáver.

Ha regresado á Madrid, procedente de Málaga, la señora marquesa de Casa-Loring.

Pasado mañana se iluminarán en Granada la Torre de la Vela y la Alcazaba con 2.300 luces.

En Alcoy ha sido objeto de un atentado el alcalde D. Fabián Pascual Boronat. Al retirarse noches pasadas á su casa, fué sorprendido por un sujeto que, puñal en mano, le pedía una limosna. Un vigilante nocturno que seguía de cerca al Sr. Boronat, acudió en su auxilio, y al querer detener al ladrón fué herido por él en un brazo. El caco consiguió escaparse.

Ha llegado á Gandía el ingeniero inspector jefe de ferrocarriles de la división del Este para inspeccionar las obras de la línea férrea de Gandía á Alcoy, la cual ha de abrirse en breve á la explotación.

Simultáneamente, en la Inspección General de Administración militar y en las intendencias de los distritos militares de Galicia, Cataluña, Aragón, Granada, Castilla la Vieja y Vascongadas, se ha de proceder en pública subasta el día 12 de Febrero próximo, á la compra de 30.400 tablas de cama para el material de acuartelamiento del Ejército, con sujeción al pliego de condiciones, que se hallarán de manifiesto en los citados puntos.

En Bérchules (Granada), está nevando desde hace tres días, sin la menor interrupción.

La nieve ha alcanzado tan gran altura, que cubre por completo las ventanas de las casas.

De un periódico gallego, que la exportación de sardina gallega á Francia perecerá por los nuevos aranceles, cuyos derechos se elevan á 24 pesetas los 110 kilogramos, á su entrada en aquella nación.

Los que mueren.

Han fallecido: En San Sebastián, la señora doña Colmenares de Zaragoza.

En Sevilla, la esposa del contador de aquella Diputación provincial, D. Carlos Caro y Cómola; la Excmo. señora doña María del Amparo Díaz del Castillo, viuda de Muria, y el abogado D. Francisco Martín López.

En la villa de Muros, el joven abogado don Gabriel Cisneros Luces.

En Vigo, á los 19 años de edad, la señorita doña Juana Rodríguez Arosa.

En Vega de Ribadeo, doña Juana Barja y Andrade, viuda de Arango.

En Santiago, el alumno de sagrada teología D. Laureano Pinos y González.

El cabildo de Santiago ha acordado celebrar un acto fúnebre en aquella catedral por el alma del que fué su prelado.

Levanárase al efecto el gran túmulo de los Reyes, que con algunas modificaciones y supresión de la corona, sirve también para los funerales de los arzobispos, y tiene 20 metros de altura.

Aunque no se sabe el día definitivo en que esta ceremonia ha de celebrarse, se supone que sea el día 1.

La oración fúnebre estará á cargo del canónigo D. José María Portal.

También la comunidad de frailes franciscanos tiene el propósito de hacer otro acto y lo mismo la comunidad del colegio de los Remedios, Seminario y los conventos de monjas de Santiago.

Dicen de Orense que revisten alarmantes proporciones la epidemia de fiebres perniciosas, de carácter tífico, que se presentó en el pueblo de Layas, municipio de Centla.

Han llegado á Granada los señores marqueses de Lombay, hijos de los duques de Osuna.

Accidentes y desgracias.

Ayer de madrugada intentó suicidarse con una pistola una joven de veintinueve años de edad.

La desdichada padecía de accesos de enajenación mental.

También intentó darse muerte ayer por la mañana, un sugato de treinta años, llamado Eduardo Aragón Nevado.

Al efecto se disparó una pistola en la sien derecha.

Los dueños de la casa de huéspedes en que este vivía, al ver la detonación acudieron al cuarto en que el suicida se hallaba y vieron que la puerta estaba cerrada, por lo cual inmediatamente avisaron á la autoridad, que se presentó en seguida en el lugar del suceso, derribando la puerta y hallando al suicidatendido en la cama y bañado en su sangre.

La bala había producido una herida grave, pero los médicos no desconfían de salvar la vida de aquel desgraciado, que en su declaración ha dicho que la causa de atentar contra su vida no ha sido otra que el deseo de librarse de un padecimiento crónico que le aqueja.

—Ingresó ayer en la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia un individuo que tenía en la espalda algunas contusiones leves. Este había intentado media hora antes fracturar el kisko establecido en la plaza de Pantejos y apoderarse de un cajón con algunas pesetas en calderilla. Dos barrenderos, que á cierta distancia observaban la operación, lanzáronse repentinamente sobre el caco, y con el mango de la pluma que usan para el barrido, le propinaron algunos golpes al intentar huir.

Después fué conducido al juzgado de instrucción.

—Ayer tarde ingresó en el Hospital Provincial un individuo que á los pocos momentos falleció.

El Juzgado de instrucción se constituyó en dicho establecimiento, no observando en el infecto mas que una ligera erosión en el párpado derecho.

La muerte parece que fué efecto de una enfermedad crónica que aquel padecía.

—Ayer se cometió un robo en la calle del Divino Pastor, número 10, porteria.

Los ladrones se llevaron hasta los chorizos y tocino que había en la cocina.

—En la calle de Carretas ayer tarde un tomador hurtó á la señora marquesa de Algar de Grés un bolsillo con 125 pesetas.

El tomador fué detenido por la policía y se le ocupó el cuerpo del delito.

—Por abusos deshonestos fué ayer detenido José María Rodríguez Pereira.

—D. Ricardo Muela puso ayer en conocimiento del juzgado de instrucción que hace unos días remitió á Reinosá (Santander), á nombre de D. C. M. Bofar, cuatro décimos de la lotería núm. 1.831 del sorteo próximo, y que no habiendo tenido acuse del recibo de dichos décimos, sospecha se hayan extraviado.

—Ayer tarde se produjo una alarma que tuvo un desenlace por fortuna sumamente cómico.

En la calle de la Arganzuela, por uno de los boquetes de la alcantarilla, se oían quejidos, y suponiendo que fueran de algún ser humano, se puso el hecho en conocimiento del juzgado de guardia.

La alarma que se produjo en dicha calle fué grande, pues la gente se aglomeró en rededor de los agentes de la autoridad, con el deseo de enterarse de lo que ocurría.

Los operarios ocupados en las alcantarillas, sacaron pronto de la incertidumbre en que se hallaban á las autoridades y á los curiosos, extrayendo un porrito que tal vez cayó por la boca de la alcantarilla.

El Marqués de Malpica.

La aristocracia española acaba de experimentar nuevo y rudo golpe con el fallecimiento del Excmo. Sr. D. Fernando Fernández de Córdoba, Alvarez de las Asturias, Borques Zúñiga Pimentel y Barro de Ribera, Duque de Arlón y Marqués de Malpica.

Dejó de existir en la tarde de ayer, á consecuencia de la enfermedad que venía padeciendo y que ha hecho ineficaces los auxilios de la ciencia.

Es el ilustre prócer el noveno que se hallaba en posesión del título de Marqués de Malpica y séptimo Duque de Arlón, títulos am-

bos que heredó en 1872 de su abuelo paterno D. Joaquín Fernández de Córdoba y Pacheco de Zúñiga.

Nació el 2 de Enero de 1845, y en 23 de Noviembre de 1869 casó con doña Blanca de Osma y Zabala, hija de los marqueses de la Puente y Sotomayor, que falleció el 14 de Junio de 1871, dejando un hijo, D. Joaquín Fernández de Córdoba y Osma, marqués de Povar, que nació el 21 de Septiembre de 1870.

El marqués de Malpica, era hermano de la condesa de Torenó, de la marquesa de Albolobuy y del difunto marqués de Torre Alta; hermano político de los condes de Casa Valencia y de los señores de Canovas del Castillo; sobrino de los marqueses de Mancera y Montalvo, de los condes de Villariego, Gondomar y Casa Galindo y de la marquesa de los Trujillos, y primo de los duques de Bailén y de Gor, de los marqueses de Santa Cruz, de Monjuer y de Isasi, y de los condes de Torenó, de Salient, de Torrepalma, de Lérida y de Pile de Concha.

Fue teniente alcalde de Madrid dos veces, y diputado Cortes por el distrito de Talavera (Toledo). En la actualidad desempeñaba el cargo de senador del reino por derecho propio.

Era gentilhombre de cámara de S. M. con ejercicio y servidumbre, y estaba condecorado con la Gran Cruz de Carlos III.

Persona apreciable en la buena sociedad madrileña por su excelente carácter y amabilidad, su muerte ha sido muy sentida y á su casa afluyeron multitud de personas para dar señalada prueba de su pesar y acompañar á la familia en su intenso dolor.

Las listas colocadas en el portal están llenas de firmas y en ellas se leen los nombres más conocidos en Madrid.

El cadáver del marqués de Malpica, está vestido con el uniforme de maestrante de Sevilla, y lo encierra magnífico féretro negro.

Mañana, á las 10 de la mañana, se verificará el entierro y el finado recibirá cristiana sepultura en el cementerio de la Sacramental de San Isidro.

Descanse en paz el noble marqués de Malpica y reciba su atribulada é ilustre familia nuestro más sentido pésame.

EN EL TEATRO

ESPAÑOL.—Con destino al teatro Español, el ilustre autor dramático Sr. Echegaray, está escribiendo un drama, cuyo segundo acto ya ha terminado.

La nueva obra aun no tiene título, pero los que han tenido la suerte de conocer el asunto, dicen que será una obra realista de gran pasión y altos vuelos.

NOVEDADES.—La empresa de este teatro, también cuenta con una obra nueva. Esta es un melodrama de D. Valentín Gómez.

ESLAVA.—*Contra pereza diligencia, y El Boleto de muestra*, son las obras de dos aplaudidos autores con música de un novel maestro compositor, que en breve serán puestas en escena en este teatro.

PARIS.—La empresa de este teatro tiene ya admitida una nueva zarzuela que será la primera que se estrene, titulada *Santa Cecilia*.

PRINCESA.—Por ahora, la novedad que al público piensa presentar la empresa de este afamado teatro, es un juguete cómico titulado *Un coro á la izquierda*.

PANORAMA IMPERIAL.—La magnífica serie de estereoscopios de Barcelona y Sevilla, que está expuesta desde ocho días en el Panorama Imperial, causa vivísimo interés y gusta mucho al numeroso público que sigue visitando el instituto artístico de la calle de Carretas, 6.

Para mañana viernes, 1.º de Enero, la empresa del mismo prepara *Un viaje al Rhin*. Los lindísimos paisajes y románticos castillos a orillas del célebre río alemán, gustan, ciertamente, tanto como han agradado las pintorescas montañas de la Suiza que se admiraron en una de las últimas series.

TEATRO DE SALAMANCA.—Para trabajar en el teatro de la ciudad arriba, han sido contratados la primera tiple señora doña María Suarez y el actor cómico Sr. Ibarrola.

Dentro de breves días se abrirá al público un nuevo espectáculo fantasmagórico que ha de llamar muy poderosamente la atención, pues se aparta en absoluto de cuanto hasta ahora se ha visto en este género de espectáculos.

Oportunamente daremos cuenta de este acontecimiento con la extensión que merece y veremos los prodigios de los *Amores de Dafne y Apolo*, que así se llama el mencionado espectáculo.

Mañana viernes, primer día de año nuevo, habrá dos funciones en el favorecido teatro Lara, pontificando en escena, á las cuatro y media de la tarde, las aplaudidas obras cómicas *Los cohetes, El oso muerto*, los divertidos cuadros *Los vicos* y las chisposas *Sombras Blancas y negro*, que tanta aceptación tuvieron en la tarde del día de Inocentes.

LA TARDE DE HOY

TRIBUNALES

Hoy se ha verificado en la sección primera de esta Audiencia la vista en juicio oral, seguida contra Emilio Pando, por el delito de estafa.

El ministerio público, representado por el Sr. Berges, solicitó de la Sala se le impusiese al procesado la pena de cuatro meses de arresto mayor y accesorias.

público, y solicita de la sala la libre absolución de su patrocinado con todos los pronunciamientos favorables.

Diputación provincial.

Bajo la presidencia del Sr. España ha celebrado hoy sesión la Diputación provincial. A la hora que abandonamos la tribuna, continuaba en el uso de la palabra el señor España, á quien el Sr. Perez de Soto hizo bajar á los escaños para discutir con él sobre el abastecimiento de carnes á los asilos benéficos.

ULTIMOS TELEGRAMAS

No se confirma.

Los corresponsales de Berlín no confirman la noticia dada por un periódico francés, respecto de la próxima vuelta al poder del príncipe de Bismarck.

Exigencias.

Entre los curiosos acuerdos adoptados por los operarios de las fábricas de tabacos figura la exigencia de que todos tengan el derecho por lo menos una vez al mes un baño gratuito.

Huelga.

Se cree que las huelgas de tipógrafos en Alemania quedará completamente terminada la semana próxima.

España y Francia.

En los centros ministeriales se sigue hablando de la posibilidad de que á la vuelta del Sr. Roustan á Madrid se inicien en esa capital las negociaciones encaminadas á convenir un modus vivendi entre Francia y España para las relaciones comerciales entre ambos países.

Chile y los Estados Unidos.

Aunque Chile se muestra dispuesto á aceptar el arbitraje en la cuestión pendiente con los Estados Unidos, esta República no ha dado paso alguno en el indicado sentido, esperando que el Congreso de Washington, al cual se someterá íntegro el asunto, exprese su opinión acerca de la manera de resolver el conflicto.

La influenza.

La influenza ó trancazo, que tantas víctimas está causando en la alta Italia, se propaga ahora en la parte central, donde hay muchas personas atacadas de dicha enfermedad.

Plantación de viñedos en Francia.

El Gobierno francés se propone contribuir, por su parte, á que se dé gran impulso á la plantación de viñedos en Francia, convencido de la necesidad de que aumente considerablemente la producción para cubrir el déficit de ésta.

Nos dicen de Valencia que está ocasionando graves perjuicios al comercio el mal servicio que presta actualmente el ferrocarril del Este.

En la estación de Requena no se factura mercancía alguna si los remitentes no se prestan á firmar el boleto de garantía, por el cual se comprometen á no hacer reclamaciones á la compañía en caso de que esta deje de transportar la indicada mercancía á su destino en el plazo reglamentario.

El trancazo.

En el convento de Santa Teresa de San Sebastián, se ha desarrollado la epidemia del trancazo, atribuyéndose esta causa á efectos de la humedad reinante en todo el edificio, como asimismo á la austeridad de la regia.

NOTAS FINALES

En los círculos políticos se comentaba mucho la noticia de que el Sr. Maetis obsequiaba esta noche con un banquete á sus amigos políticos.

Según nuestras noticias, el banquete de esta noche tendrá un carácter puramente familiar, y en él no se hablará nada de política.

Lo que sí es seguro, es que el Sr. Martos obsequiará con otro banquete de carácter político á sus amigos, antes de que las Cortes se reúnan, y para entonces se reserva el Sr. Martos exponer el plan de conducta que ha de seguir en el parlamento la agrupación que él dirige.

El Gobierno ha recibido numerosas felicitaciones de diferentes puntos de la Península donde existe industria de corchos, por haber establecido un impuesto sobre la exportación de dicha materia.

En algunos puntos como Sevilla se han celebrado manifestaciones dando vivas á España.

Por noticias recibidas en los centros oficiales, se sabe que en la provincia de Teruel había caído una copiosísima nevada, que tenía completamente inutilizados á diferentes pueblos.

El gobernador de la provincia ha adoptado las medidas oportunas para evitar desgracias, y procurar se surta de viveres á los pueblos donde les falten.

El lunes próximo llevará á la firma de S. M. la Reina el Sr. Romero Robledo varios decretos referentes á las reformas militares del presupuesto de la Guerra.

El señor ministro de Ultramar, que no tiene ni ha tenido nunca un criterio cerrado en este asunto, ha resuelto esta cuestión en completa conformidad con los compañeros de Gabinete.

El Gobierno no desconoce, y está muy á la vista de cuanto pueda intentar hacer el imperio del Japon en sus dominios coloniales al tratar de extenderlos.

Nuestras posesiones de Ultramar en los territorios fronteros á los dominios del imperio japonés, estarán perfectamente vigilados, pues el Gobierno español no perdonará medio alguno para defender nuestra integridad nacional, en el caso nada probable de que por alguien se intentara turbarla.

Espectáculos para mañana

Teatro Real.—No se ha recibido el anuncio.

Español.—A las 8 y 1/2. 62.ª de abono.—Turno 2.º par.—(8.º viernes de moda).—Don Alvaro ó la fuerza del Sino.

Comedia.—A las 8 y 1/2.—Turno 3.º.—Roger Laroche ó Martir del honor.

Princesa.—A las 8 y 1/2.—25.ª de abono.—Turno 1.º.—Paris fin de siglo.

Zarzuela.—A las 8 y 1/2.—El rey que rabió.

Circo de Parish.—A las 8 y 3/4.—El cañón.

Lara.—A las 8 y 1/2.—Turno 3.º impar.—Los cohetes y las sombras. Blanco y negro.

Apolo.—A las 8 y 1/2.—El murciélago alevoso.—La tragedia en el mesón ó los dos contrabandistas.—El mismo demonio.—Segundo acto de la misma.

A las 4 y 1/2.—El mismo demonio.—El murciélago alevoso. Los quintos de Villarrubia ó el sargento Marco Bomba.

Panorama imperial (Carretas, 6, principal).—Abierto todos los días, de una de la tarde á once de la noche.

Serie 6.ª.—Barcelona y Sevilla. Entrada, dos reales.—Niños y militares, un real.

CULTOS

Santo de mañana.—LA CIRCUNCION DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO, y Santa Mariana, virgen y mártir.

BOLSA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.— ÚLTIMA HORA, Del 30, Del 31. Rows include Deuda per. al 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, etc.

BOLSAS EXTRANJERAS

PARIS, 31.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64'81, 64'87, 64'75, 64'81, 64'27.

LONDRES, 26.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 00'00.

Bolsin

Madrid: Contado, 71'25.—Fin de mes 71'20.—Próximo, 71'50.—Exterior, 74'05.—Amortizable, 81'10.—Cubas, 105'25.—Banco, 833'00.—Tabacos, 92'00.—Barcelona: Interior, 71'45.—Exterior, 00'00.—Paris, 64'62.



EL EXCMO. SEÑOR DON FERNANDO FERNANDEZ DE CÓRDOBA Y ALVAREZ DE LAS ASTURIAS BOHORQUES DUQUE DE ARION, MARQUES DE MALPICA

GRANDE DE ESPAÑA DE PRIMERA CLASE, GENTIL HOMBRE DE CÁMARA DE S. M. CON EJERCICIO Y SERVIDUMBRE, SENADOR DEL REINO POR DERECHO PROPIO, GRAN CRUZ DE CARLOS III, MAESTRANTE DE SEVILLA, DOCTOR EN DERECHO CIVIL Y CANÓNICO, ETC., ETC., HA FALLECIDO

el día 30 de Diciembre de 1891, á las 4 1/2 de la tarde, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. D.

El Excmo. Sr. Presidente del Senado, el Jefe superior de Palacio, el Marqués de Povar, hijo, la Excmo. Sra. Marquesa de Novaliches, madre, el Excmo. Sr. Marqués de Novaliches y los Excmos. Sres. Marqueses de la Puente y Sotomayor, padres políticos; hermanas, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes de dicho excelentísimo señor,

Ruegan á su amigos encomienden su alma á Dios y se sirvan asistir á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de San Miguel, 23, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, el día 1.º de Enero de 1892, á las diez y media de su mañana, en lo que recibirán especial favor.

No se reparten esquelas. El duelo se despide en el cementerio.

EL COLLAR DE LA REINA

—Y á todo eso, ¿se podrá cenar?—preguntó don Manuel.

—Cierto que sí, excelencia. Sí, señor, el palacio real está á un paso y conozco á un fondista excelente que traerá volando una cena espléndida para vuestra excelencia.

—¿Como si fuera para vos, Mr. de Cornó?

—Sí, monseñor... Y yo, si su excelencia lo permite, me tomaré la libertad de ofrecerle algunas botellas de vino de la tierra, vino como no le hallaría vuestra excelencia igual en el mismo Oporto.

—¿Con que nuestro canciller tiene la bodega bien provista?—dijo Beaussire alegremente.

—Es en lo único que tengo lujo,—repuso humildemente el buen hombre á quien Beaussire y Manuel pudieron ver por la primera vez a la luz de las bujías, los ojos vivarachos, los abultados molletes, y la colorada nariz.

—Haced lo que os parezca, señor Cornó,—dijo el embajador,—traednos nuestro vino y venid á cenar con nosotros.

—Tanto honor...

—Sin etiqueta; hoy no soy más que un viajero, mañana seré un embajador. Además, tengo que hablaros de asuntos relativos á la embajada.

—Monseñor me permitirá que vaya á vestirme.

—Estais muy bien,—dijo Beaussire.

—¡Oh! no me vestirá de gala, no.

—Bien estais así, señor canciller, prefiero que deis á los preparativos de la cena el tiempo que tendréis que emplear en vestiros de gala.

Al lado de puro gozo, echó á correr monsieur Ducorneau, á fin de que el apetito de su excelencia tuviera que aguardar diez minutos menos.

Mientras el bueno del canciller se ocupaba en disponer lo necesario para la opípara cena, encerrados los tres picaros en el dor-

mitorio, pasaban revista al mueblaje y á las actas de su nuevo poder.

—¿Duerme en la casa el canciller?—preguntó don Manuel.

—No; el muy ladino tiene buena bodega y debe de tener en alguna parte su querida ó su modistilla. Es un celibato coscón.

—¿Y el conserje?

—Será necesario quitárnosle de encima.

—Yo me encargo.

—¿Y los demás criados de la casa?

—Criados de alquiler á los cuales sustituirán nuestros consocios mañana.

—¿Qué tal la cocina? ¿Qué tal la repostería?

—¡Vacías, ¡vacías! El antiguo embajador no parecía nunca por aquí. Tenía su casa en otra parte.

—¿Y la caja?

—Respecto á la caja, es indispensable consultar con el canciller: es punto delicado.

—Corre de mi cuenta,—dijo Beaussire—estamos ya á partir un año.

—¡Chitón! aquí viene...

En efecto; Ducorneau volvía echando los bofes, después de haber avisado al fondista de la calle de Bons-enfants y cogido en su despacho seis botellas de aspecto bastante respetable; el rostro alborozado del canciller, anunciaba todas las buenas disposiciones que esos dos soles, la naturaleza y la diplomacia, saben combinar para dorar lo que los cínicos llaman la fachada humana.

—¿Bajará vuestra excelencia al comedor?

—No, no; comeremos aquí, familiarmente, junto á la lumbre.

—Monseñor, me colma de alegría. Aquí traigo el vino.

—¡Topacio lindísimo!—exclamó Beaussire poniendo una de las botellas á la altura de la luz.

—En tanto que el ayuda de cámara pone la mesa, tomad asiento, señor canciller.

Sentóse Ducorneau.

—¿Qué día llegaron los últimos despachos?

—dijo el embajador.

BIBLIOTECA DE LA LIBERTAD

la otra para el resto de la embajada,—dijo Beaussire, con generosidad que concilió todos los pareceres.

De esta manera, don Manuel y Beaussire recibieron ciento treinta y dos luises en oro, y los sesenta y dos restantes quedaron para los demás.

Fijado el punto de reunión para el día siguiente, separáronse aquellas buenas almas, y Beaussire se apresuró á arrollar su dominio debajo del brazo y correr á la calle de la Delfina, donde esperaba hallar á la señorita Oliva en posesión de todo lo que tenía, en virtudes antiguas y luises de oro recién adquiridos.

NUEVO AGENTE MEDICINAL PARA VETERINARIA

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Mercantil, Industrial y Agrícola celebrada en la ciudad de Tortosa el año 1891.



EXCELENTE ANTI-ESPASMÓDICO

De éxito seguro en principio de pulmonías y calmante de la tos.

ELIXIR DE HIDRURO DE TRICLORACETILO HIDRATADO COMPUESTO DE CANALDA

De suma utilidad para los Sres. Veterinarios, Ganaderos, Agricultores y cuantos posean ganado vacuno, caballar, mular y asnal, etc., con entera confianza pedid á todos mis depósitos *El sin rival, Elixir Canalda*, que se emplea con éxito seguro, para combatir los *dolores cólicos*, por rebeldes que sean, para la *tos, principio de pulmonía*, como *anti-espasmódico*, como *cicatrizante* y *anti-reumático*, reuniendo á su poderosa acción curativa la *ECONOMIA*, como lo atestigua ininidad de dictámenes facultativos que obran en mi poder.

Depósito general en casa del autor, gran Farmacia y Laboratorio de Canalda.—Ancha 12, Tortosa, y en las principales Farmacias y Droguerías de España.

FRASCO: TRES PESETAS.

Grandes descuentos según importancia del pedido

De venta en esta capital.—D. Benito Romartinez.—Gran depósito de instrumentos quirúrgicos, medicamentos y libros veterinarios.—Mesón de Paredes, 10, 3.º. Se remiten instrucciones gratis á quien las solicite.

Se traspasa una tienda de vinos.—Beatas, 4, darán razón.

Traspasos ventajosos de cafés; en el almacén de Marcial, Barrionuevo, 7 y 9, informarán.

Fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto. Pidáse siempre estos chocolates, que se encuentran en todos los comercios de ultramarinos de España.

ESTÁN PREMIADOS CON 36 MEDALLAS
CAFÉS, TÉS, DULCES
Oficinas: Palma, Alta, 8
DEPÓSITO CENTRAL: MONTEBA, 25

LA CASA
MATÍAS LÓPEZ
Madrid—Escorial.

SE PUEDE COMPRAR MUY BIEN EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA

LAMPISTERIA DE MARÍN

por la economía de sus precios y el gran surtido que se presenta en lámparas y batería de cocina.

Latas de excelente petróleo, sin olor, á domicilio.

Taller de composturas.

12, Plaza de Herradores, 12.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPANÍA COLONIAL

TAPIOCA, TÉS

87 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

Depósito general:

CALLE MAYOR, 18 Y 20

MADRID

JARABE SMOGER

DE RABANO IODO FOSFATADO

De efectos radicales en la curación del escrofulismo, raquitismo linfático, catarros crónicos, tuberculosis y en todos los estados de debilidad. Eficaz para evitar los peligros de la dentición. De sabor agradable y efectos superiores al aceite de higado de bacalao. Pidase en las buenas farmacias.

SERVICIOS DE LA

COMPANÍA TRASATLÁNTICA

DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y el 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 12, para Puerto Rico, Costa Rica y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de África, India, China, Cochinchina y Japón.

Tres viajes anuales salieron de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada 4 martes á partir del 7 de Enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viajante cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz, á partir del 1.º de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. **Servicio de África.**—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familia. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por ida vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona: La Compañía trasatlántica, y Sres. Ripoll y compañía, Plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de La Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de La Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel Pérez y Compañía.—Covadonga: D. E. D. Guardia.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartajena: Sres. Bosch, hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

ULTRAMARINOS Y CONFITERIA

CARLOS PRATS, ARENAL, 8.

Comestibles, vinos, licores, chocolates, tés, cafés y toda clase en conserva del país y del extranjero.

Caramelos, pastillas y bombones finos.

Objetos para regalos en raso, peluche, bronce, porcelana y cristal.

LAS COLONIAS.—Arenal, 8.

CAFÉS, TÉS, TAPIOCA

DE

MATÍAS LÓPEZ

Madrid.—Escorial.

Exigir la verdadera marca.

IMPORTANTE
En la redacción de LA LIBERTAD se admiten anuncios de primera plana á peseta línea. Son utilísimos para el comercio y señores anunciantes.

BODEGA

Vinos de Huelva, Caballero de Gracia, núm. 37. Especialidad «San Cristóbal Extra», Blanco para ostras, mejor que Sauternes y Rhin, á 2 pesetas 50 céntimos con frasco.

Se venden coches de todas clases. Alfonso X, núm. 5

Cuadros disolventes.—Compra y venta.—En su prestidigitación. Huerta Bay, s. 13, 3.º

BIBLIOTECA DE «LA LIBERTAD»

191

Manuel quien se cargaba de espaldas apoyándose en el brazo de su secretario y en el de su ayuda de cámara.

—Vuestra excelencia se dignará dispensarme,—dijo el canceller chapurreando el portugués,—en consideración á que solo hoy á las dos de la tarde ha llegado á la embajada el correo portador de la noticia de la llegada de vuestra excelencia; daba la casualidad que estaba yo ausente desempeñando algunos negocios de la legación; á mi regreso me hallé con la carta de vuestra excelencia, y solo tuve tiempo para mandar abrir y alumbrar las habitaciones.

—Bueno, bueno.

—¡Ah! cuánta satisfacción me cabe en recibir á la ilustre persona de nuestro nuevo embajador.

—¡Chitón! por ahora nada de publicidad hasta que vengan nuevas órdenes de Lisboa. Hacedme únicamente el obsequio, caballero, de mandarme conducir á mi cuarto, pues estoy cansadísimo. Os entenderéis con mi secretario, él os transmitirá mis órdenes.

El canceller hizo á Beaussire una inclinación respetuosa que éste le devolvió con un saludo afectuoso, y le dijo en tono cortés aunque al irónico.

—Hablad el francés, señor mío, os será más cómodo y á mi también.

—Si, si,—murmuró el canceller,—me será más cómodo, pues os confesaré, señor secretario, que mi pronunciación...

—Ya, ya lo veo,—replicó Beaussire con aplomo.

—Señor secretario,—dijo con efusión el canceller,—puesto que ha oído en vos tan grande amabilidad, aprovecho esta ocasión para preguntaros, si os parece que Mr. de Souza me tenga ojeriza porque estropeo de este modo el idioma portugués.

—Nada de eso, nada de eso, con tal de que habléis bien el francés,—repuso Beaussire.

—¿Que si lo hablo bien? ¡yo! como que

soy un parisiense de la calle de San Onofre, —dijo alborozado el canceller.

—Siendo así, todo marcha perfectamente. ¿Os llamais Duorneau si no me engaño?

—Si, señor secretario,—contestó el canceller,—y este apellido tiene, como si dijéramos, una terminación española, cosa que podrá serle grata á su excelencia; mucho me lisonjea que el señor secretario me conociera de nombre.

—¡Oh! se os tiene allí en muy buen concepto, tanto, que por vuestra buena reputación no hemos traído un canceller de Lisboa.

—Mucho se lo agradezco á su excelencia, y ha sido una buena suerte para mí que se haya nombrado á Mr. de Souza.

—Me parece que el señor embajador ha llamado.

—Corramos.

Beaussire y el canceller acudieron presurosos. El señor embajador, gracias al cielo de su ayuda de cámara, acababa de desnudarse y de ponerse una magnífica bata. Un barbero llamado á toda prisa le estaba afeitando. Algunas cajas y estuches de viaje, bastante suntuosos en apariencia, cubrían las mesas y cómodas.

Consoladora lombre chisporroteaba en el hogar.

—Entrad, entrad, señor canceller,—dijo el embajador que acababa de arrellanarse en vasta butaca, tendiéndose en ella paralelamente á la chimenea.

—¿Se enfadará conmigo el señor embajador si le contesto en francés?—preguntó el canceller en voz baja á Beaussire.

—No, no, contestad sin temor.

Duorneau, dió al embajador las buenas noches en francés.

—Que me place, vaya, señor Cornó... hablais el francés admirablemente.

—Me toma por un portugués,—dijose á sí mismo el canceller, no cabiendo en sí de alegría, y apretando la mano á Beaussire.

CAPITULO XXVI

El embajador

El día siguiente al anoecer una silla de posta bastante empolvada y salpicada de lodo para que nadie pudiera reconocer los blasones, entraba por la puerta del Infierno. Iban los dos caballos desmenuzando las calles, animados por las voces de los postillones, que según la expresión vulgar, llevaban tren de príncipes.

Paróse la silla delante de una casa de la calle de Jussienne, de bastante hermosa apariencia. En la misma puerta de la calle esperaban dos hombres; uno vestido con bastante esmero para indicar cierta etiqueta, el otro con una insignificante librea, como la que en todos tiempos han revestido los empleados públicos de cualquiera de las administraciones de París; para más claridad,

baste decir que parecía un portero de oficina con traje de media gala.

El individuo vestido de etiqueta se acercó con el mayor respeto á la portezuela del coche, y con voz algo temblorosa empezó una arenga bastante prolija en idioma portugués.

—¿Quién sois?—contestó desde el interior una voz brusca también en portugués, pero en portugués castizo.

—El indigno canceller de la embajada, excelentísimo señor.

—Bien está; pero debo decir, mi querido canceller, que no hablais muy bien nuestra lengua; ¿dónde nos apeamos?

—Por aquí, monseñor, por aquí.

—Triste recepción,—dijo el señor don